

MÁRTIRES DE NUESTRA AMÉRICA

PROPUESTA DIRIGIDA A LOS
MUSEOS LATINOAMERICANOS Y
CARIBEÑOS INTEGRANTES DE
FIHRM-LA

Proyecto

MÁRTIRES DE NUESTRA AMÉRICA

Propuesta dirigida a los Museos Latinoamericanos y Caribeños
integrantes de Fihrm-La

A. Marco general.

1. En el transcurso de la segunda mitad del siglo XX, en América Latina tuvo lugar un proceso en el que destacó el vínculo entre el cristianismo comprometido y los anhelos de los pueblos de la región por un mundo más justo y más humano. Tuvo gran significación la entrega plena a la causa de la justicia y la democracia, demostrada por numerosos obispos, sacerdotes, religiosas, religiosos y seglares vinculados a la Iglesia Católica y a otras denominaciones evangélicas. El compromiso de miles de cristianas y cristianos, los impulsó a participar en la resistencia contra las dictaduras y los llevó a enfrentar persecución, cárcel, tortura y exilio. Centenares de ellas y ellos ofrendaron sus vidas desde México hasta la Patagonia. A ellas y ellos se les reconoce como las y los "Mártires de Nuestra América". (El concepto y la expresión "Nuestra América" fue acuñado por José Martí en su libro publicado en 1891).

2. Entre los antecedentes fundamentales de dicho proceso están las conclusiones del Concilio Vaticano II y las enseñanzas de los Papas Juan XXIII y Pablo VI, las que se profundizaron en las resoluciones de la II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano (CELAM) celebrada en Medellín, Colombia en 1968. De ahí emergen conceptos como "el compromiso preferencial con los pobres y marginados" y "la dimensión política de la fe", de los cuales nacería la teología de la liberación. Así fueron surgiendo expresiones como el Movimiento de Comunidades de Base, Sacerdotes para el Tercer Mundo, Grupo de Curas en la Opción por los Pobres, Movimiento de Sacerdotes Villeros, Hermanitos del Evangelio y diversos colectivos de sacerdotes, religiosos y religiosas y seglares en la mayoría de países de América Latina y el Caribe.

3. El concepto de los mártires latinoamericanos ha cobrado mucha fuerza y actualidad a partir del segundo decenio de este siglo con la llegada del Papa Francisco. El pontífice le ha dado gran impulso al reconocimiento de los “testigos de la fe por la justicia y la paz” en la región latinoamericana, y al avance de las causas de reconocimiento como siervos de Dios, Beatos y Santos de un número muy importante de obispos, sacerdotes, religiosas y religiosos y laicos. Ejemplos de ese impulso a la causa de los mártires son la canonización de Monseñor Arnulfo Romero y la beatificación del padre Rutilio Grande de El Salvador, la beatificación de Monseñor Enrique Angelelli y otros tres mártires riojanos en Argentina y la beatificación de varios sacerdotes, religiosos y seculares en Guatemala, incluyendo a varios catequistas indígenas mayas. A ello se suma, entre otros ejemplos, el impulso a las causas de beatificación de los jesuitas de la UCA y de las religiosas estadounidenses en El Salvador y de las religiosas francesas en Argentina.

4. En diversas declaraciones y escritos, Francisco ha expresado la centralidad que le otorga al ejemplo de los mártires latinoamericanos como elemento actual. Los define como ejemplo para enfrentar los desafíos del tiempo presente y luz para renovar las esperanzas. Un ejemplo lo encontramos en la carta emitida en mayo de 2024 en ocasión del 50 aniversario del asesinato del padre Carlos Mugica. En ella dice: “El padre Carlos nos alienta a que en cada barrio se fortalezca una comunidad que se organiza para acompañar la vida de nuestro pueblo y nos interpela a luchar ante todo tipo de injusticia, a tener un diálogo inteligente con el Estado y con la sociedad.”

5. En esa misma línea se expresan y actúan numerosos miembros destacados de la jerarquía de la iglesia católica en América Latina. Ejemplo de ello los encontramos en Argentina con el Arzobispo Jorge García Cuerva en Buenos Aires, el Cardenal Ángel Sixto Rossi en Córdoba, Marcelo Colombo ex obispo de La Rioja y actual Obispo de Mendoza y Dante Braida obispo de La Rioja; en El Salvador con el Cardenal Gregorio Rosa Chávez y en Guatemala con el Cardenal Álvaro Ramazzini, entre muchos otros. Todos ellos nombrados por Francisco.

6. Dentro del amplio espectro de las y los mártires latinoamericanos, se encuentran varios sacerdotes, religiosos, religiosas y laicos nacidos en países fuera de nuestra región, como Estados Unidos, Canadá, España, Francia, Bélgica, Italia o Filipinas, entre otros. En los últimos años varios de ellos han sido reconocidos como beatos por el Papa Francisco. Esa realidad permite establecer relaciones de comunicación y colaboración con instituciones y grupos religiosos y sociales de esos países y contribuir al establecimiento y activación de redes afines y la promoción de una amplia variedad de actividades.

7. La vinculación de las figuras ejemplares de los cuatro obispos mártires latinoamericanos, Enrique Angelelli y Carlos Horacio Ponce de León de Argentina, Oscar Arnulfo Romero de El Salvador y Juan José Gerardi de Guatemala, deviene en símbolo y síntesis de las y los innumerables mártires de nuestra América. La difusión del pensamiento, el compromiso y la entrega de esas cuatro figuras ejemplares, permite dar a conocer, como conjunto, esa experiencia continental de lucha por la justicia y la democracia que muchas personas desconocen. Posibilita también, como dice el Papa Francisco, vincular de manera directa el ejemplo de las y los mártires con los esfuerzos presentes por construir sociedades democráticas basadas en la justicia y la paz.

8. En términos generales, el tema de los mártires latinoamericanos engarza con el conjunto de las líneas de trabajo de la vertiente latinoamericana de la Federación Internacional de Museos de Derechos Humanos. Permite ampliar la presencia y el relacionamiento con sectores y grupos afines y con los que no tenemos vinculación directa en la actualidad. Las actividades encaminadas a difundir el pensamiento y el ejemplo de los mártires, nos permitirá establecer nuevas relaciones, redes y alianzas que vendrán a ampliar y enriquecer nuestra incidencia en los países sede y en la región en su conjunto.

9. Es importante enfatizar la relación existente entre la experiencia testimonial de las y los mártires latinoamericanos -ocurrida tres o cuatro décadas atrás- y la realidad actual en la mayoría de los países de nuestra

región. Aunque las dictaduras militares desaparecieron para dar lugar a regímenes de derecho, más o menos democráticos según el país, persisten hasta hoy los problemas de corrupción, injusticia, violación de derechos humanos y negacionismo. Particularmente grave es la degradación moral de la política y la ausencia de principios y valores en distintas esferas del poder económico, político y social. Ante ello, en la actualidad resulta muy inspirador el profundo contenido ético de la vida y el sacrificio de quienes, desde el compromiso cristiano, ofrendaron sus vidas en la búsqueda de un mundo más justo y más humano. Esos referentes serían “la luz de esperanza para hoy”, de la que habla el Papa Francisco.

B. Primeras acciones propuestas.

1. Creación de la exposición itinerante: “Cuatro Obispos Mártires de Nuestra América”.

Se trata de una muestra móvil, de bajo costo, fácil de montar y desmontar, que se presentaría en las sedes de los museos que acompañen la iniciativa. La muestra podría desplazarse a diferentes lugares en cada país, aprovechando la realización de eventos relacionados con la conmemoración de la vida y la entrega de las y los centenares de mártires. Por su naturaleza, la muestra también podría presentarse en cualquier otra actividad relacionada con la defensa y promoción de los derechos humanos, la paz y la democracia.

La muestra estaría integrada por 5 banner de 1.90×90 cm. c/u: Un banner con un breve texto explicativo sobre los mártires latinoamericanos y el simbolismo de los cuatro obispos mártires y cuatro banner con las respectivas fotografías en blanco y negro de Angelelli, Ponce de León, Romero y Gerardi. Debajo las fotografías aparece una breve semblanza de cada uno de ellos.

En cada una de las actividades donde se instale la exposición itinerante, se promoverían foros y conversatorios que permitan abordar el tema de las y los mártires latinoamericanos en general y el de los cuatro obispos en particularz

A partir de los archivos digitales de los paneles que integrarían la muestra, la misma se ofrecerá a los museos que integran FIHRM-LA.

2. Memorial “Mártires de Nuestra América”.

Dada la magnitud y la importancia que tiene en Latinoamérica esta experiencia de la segunda mitad del siglo pasado y la vigencia que tiene en la actualidad, se hace notoria la inexistencia de un registro que unifique la información básica y las semblanzas de los centenares de sacerdotes, religiosas, religiosos y laicos considerados mártires.

El Memorial “Mártires de Nuestra América” está concebido como una iniciativa colaborativa, en proceso de construcción permanente que reúna, articule y divulgue bosquejos biográficos e imágenes de las personas que habiendo encarnado el compromiso cristiano, fueron víctimas mortales de regímenes antidemocráticos en América Latina y el Caribe. Contempla también la recopilación de información básica sobre grupos, organizaciones e instituciones vinculadas a ese compromiso. Como complemento de los perfiles biográficos sistematizados, la iniciativa del memorial hará acopio de libros, revistas, material audiovisual y recortes de prensa relacionados de manera directa con el tema.

Esta recopilación de pequeñas historias de vida permitiría conocer referencias personales, fotografías, apuntes sobre pensamiento y obra y datos relativos a fechas, lugares y circunstancias de la muerte o desaparición de centenares de mártires de la región.

En varios países latinoamericanos existen trabajos de investigación y publicaciones relacionadas con un determinado número de mártires locales, como parte de esfuerzos en construcción. Sin embargo, como está dicho, no existe ninguna acción o proyecto que reúna en una misma obra, con dimensión continental, la totalidad de esas referencias locales. Por lo tanto, el punto de arranque y la primera etapa del proyecto del Memorial se enfocará en la reunión y sistematización, en una sola plataforma, de los cientos de semblanzas que hoy se hallan dispersas en las mencionadas investigaciones y publicaciones.

La segunda etapa contemplaría tres tareas principales: a) búsqueda de información adicional que permita enriquecer las semblanzas ya reunidas en la plataforma, b) investigaciones sobre nuevos casos de personas que correspondan al perfil de los mártires, y c) acopio y sistematización de información básica sobre grupos, organizaciones e instituciones vinculadas al tema.

La presentación pública del Memorial y el inicio del acceso virtual se podrían realizar una vez concluida la primera etapa, haciendo explícito que se trata de una obra en construcción.

Dada la magnitud y complejidad de esta tarea y para fortalecer el proyecto en una perspectiva de largo alcance, se propone establecer acuerdos de colaboración y complementación de esfuerzos entre los museos integrantes de FHRM-LA que adhieran a la iniciativa y otras instituciones académicas afines. Al respecto han manifestado su interés el Departamento de Historia de College of William and Mary de Virginia, Estados Unidos y el Centro Académico de la Memoria de Nuestra América (CAMENA), perteneciente al Colegio de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

El College of William and Mary, fundado en 1693, es la segunda universidad más antigua de los Estados Unidos y cuenta con gran reconocimiento académico. Su Departamento de Historia tiene una larga trayectoria de vinculación con temas de derechos humanos. Un ejemplo de ello son los convenios de colaboración e intercambio que mantiene con la Comisión Provincial de la Memoria y la Universidad Nacional de La Plata para el desarrollo del "Programa educativo en derechos humanos para alumnos extranjeros".

El Centro Académico de la Memoria de Nuestra América (CAMENA) es un espacio académico y centro de documentación de la UACM, reconocido por el valor y utilidad de los fondos documentales que gestiona. Dos de ellos son el archivo y la biblioteca personal del periodista argentino Gregorio Selser y los archivos de las Redes del exilio argentino en México

(1969-2006). El CAMeNA posee archivos y ha realizado investigaciones relacionados con el tema de la iglesia católica y las luchas sociales en América Latina.

Dada la disposición, experiencia y capacidades técnicas de las instituciones mencionadas, éstas podrían realizar un aporte importante en la elaboración y fundamentación del proyecto del Memorial, lo mismo que en el diseño y programación de las herramientas informáticas que permitan la creación de una plataforma virtual moderna y eficaz. Al mismo tiempo, dicha alianza ampliaría las posibilidades de gestión de recursos técnicos y financieros con otras instituciones internacionales.

Rosario, Argentina, agosto de 2024.



www.fihrmglobal.org